

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES



AÑO II

SAN JOSÉ, MIÉRCOLES 4 DE MARZO DE 1903

NUMERO 410



LA CERVEZA DE ESTA MARCA

es la mejor por su pureza

ÚNICOS AGENTES EN SAN JOSÉ,

W. Steinvorth & Hno

Agencia General de publicaciones
 Librería y Papelería
 DE
 IGLESIAS HNO.
LA REPUBLICANA
ZAPATERIA
 —DE—
ELIAS CALDERON
 Cien varas al Norte del Mercado, calle del Paso de la Vaca.—
 Calzado por docenas y al menudeo á precios de situación. Calzado á la medida, á precios convencionales. Puntualidad en la entrega. Venta diaria en el Mercado.

De venta
 San José: La Mascota, Al Siglo Nuevo
 A maced de abarrotes de Pagé
 Hermano Sucesores; La Ba
 da y La Gran Via.
 Cartago, Heredia: Herrero Hermanos
 Alajuela: Pulperie de Nieto.
 Puntarenas: La Mascota.
 Y en las principa es pulperías.

Conforme al análisis de los elementos químicos,
el Agua de Florida Extra-fina de Tásies

posee una riqueza de principios de extractos de las flores más virtuosas, que resulta ser un tesoro de vida y de salud.

A precios mucho más convenientes que la extranjera, apesar de ser la nuestra más merito la véndese por mayor y al detalle en casi todos los establecimientos de San José provincias, y en la Fábrica calle 22, Sur.

Tipografía de "El Derecho"

Contando con imprenta propia, tenemos el gusto de avisar al público en general y á nuestros favorecedores en particular, que de esta fecha en adelante nos haremos cargo de todos los trabajos concernientes al ramo, ofreciendo esmero, puntualidad y baratura á las personas que tengan á bien enviarnos sus órdenes.

El Administrador

Víctor Trejos y Jorge Herrera

Pasantes de abogado y notarios

Han establecido su oficina en la 7ª Avenida Oeste, frente á la Promotoría Fiscal y contigua al bufete del Licenciado don Gerardo Echeverría.

Ricardo Coto Fernández

Y

Tobia Gutiérrez Valverde
pasantes de abogado

Oficina de "El Derecho"

YENDO

Sumamente barato, por comisión de doña Alma Golcher, parte al contado y parte á plazo y hasta por mensualidades, una casa y solar, situado en el barrio de Dolores, y que miden seis varas o frente por veintuna de fondo.

Oigo toda clase de proposiciones.

San José, 5 de febrero de 1903.

Rogelio Chacón,

Oficina del Licenciado don Gerardo Castro.

Dr. E. A. Friis

DENTISTA AMERICANO

Se encarga de toda clase de trabajos de su profesión y los ejecuta con toda perfección á satisfacción del público y con la mayor rapidez deseable.

Especialista en todos los trabajos de oro.

PRECIO MODERADOS.

Extracciones sin dolor

OFICINA: Parque Central contigua á la Botica Francesa
 HORAS: de 8 á 11 a. m. y de 12 á 5 p. m.

Juan Zuñiga S.

Uno de los pocos sombrereros del país ofrece sus servicios al público en lo que concierne al ramo, pues cuenta con bastante práctica, como también sus precios no admiten competencia.

Recibirá ordenes en su lavandería situada 50 varas al Este del taller de Jorge Morales Bejarano.

ULTIMA MODA

Quien no ha visitado alguna vez la sastrería de don Transito Vargas, no habrá visto de seguro nada bueno. En dicha sastrería se viste lo más selecto de nuestra sociedad; allí se hacen obras de todas clases desde la modesta chaqueta hasta el más encopetado frac, todo con puntualidad, esmero y con un magnífico material pues cuenta con el personal más lujoso de San José en cuanto á operarios. Haced una visita y os convencereis.

Desde el 1º de noviembre.

Trasladé

mi despacho frente á la casa de don Federico Tinoco.

Ricardo Kriebel
 DENTISTA ALEMÁN



JEFE DEL PARTIDO REPUBLICANO LICENCIADO DON

Máximo Fernández

"EL DERECHO"

Director y Redactor interinamente ROGELIO FERNÁNDEZ G.

Administrador, interinamente, TEODORO ALCÁZAR

Precios de suscripción

Por 1 mes. \$ 1.00
,, 3 meses. 2.25
,, 6 id. 3.00

Pago adelantado

OFICINA E IMPRENTA:—CALLE 20 SUR, CASA NO. 378, APARTADO NO. 88.

EL DERECHO

República

Los partidos de oposición han tomado la naturaleza en busca del equilibrio político de los pueblos. Un gobierno sin oposición es como un barco sin lastre en el agitado mar de las pasiones y de los criterios políticos.

En fuerza de ello muchos gobiernos se han visto precisados a fomentar la oposición, sintiendo la necesidad, para el acierto de sus actos, del contraste medurado de los juicios.

Donde un solo criterio impera, donde nada se estudia y analiza, y se acepta abiertamente como bueno, todo cuanto de un gobierno emane, ó existe flojedad ó apocamiento de espíritu en el pueblo, ó se está bajo el peso de una ruda y salvaje tiranía.

Desde luego, no puede esperarse la bienandanza del Estado. Aquellos gobernantes á quienes la oposición estorba y se esfuerzan por destruirla, se ponen fuera de lo natural y en lucha abierta contra la naturaleza misma.

Un Gobierno colocado en tal situación, no puede llenar el objeto de su cargo, porque rompe con la normalidad y precipita á los pueblos por el camino del desorden y de la desgracia.

La oposición, pues, es tan necesaria para los gobiernos, como éstos para los pueblos.

COQUELÓN

Más sobre el Colegio de San Luis

Detenidamente nos hemos impuesto de un informe publicado en "La Gaceta" número 46 de fecha 15 de febrero último referente al Colegio de San Luis Gonzaga. Tal informe, como al fin dado por un representante de la Administración pa-

ada, nos recuerda las memorias que se presentaban al Congreso. No cabe duda, el autor del informe es un artista consumado; maneja la pluma con pasmosa corrección; sabe darse nombre en el escenario y hace caprichos exquisitos con el pincel, prueba de ello, el informe á que nos referimos.

Con prodigioso aplomo, el padre del informe pretende sorprender á los señores Municipales, y elabora uno, cada vez más reñido con la verdad; en él se alaba y se aplaude hasta romperse las maletas; cuadro magistral pinta el artista con su feliz pincel! Es un héroe.

Comienza presentando el estado del Colegio durante el año próximo pasado, y sin darse cuenta del por qué de las calificaciones obtenidas, que no igualan en nada, ni mucho menos superan á las de otros tiempos, emprende súbito vuelo, como el águila, se remonta á las alturas de las anteriores direcciones del Colegio de Cartago, queda suspendido, y desciende el águila, sublimine, imponente con la velocidad impulsada por el magestuoso aleteo de sus alas y hace presa de los internados.

El longitudinal informe, con que su autor, vanagloriándose se ha de dar cuenta de un vocabulario de ofensas y de sarcasmo contra las personalidades del Dr. don Valeriano Fernández Ferraz y don Celso Guzmán, lo analizamos así:

Hace referencia el informe al resultado de los exámenes finales del Colegio de San Luis; sobre esto, como allí mismo se dice, nos remitimos al dato por el delegado municipal doctor Ferraz, quien presenció dichos exámenes. ¿Ignora acaso el autor del apasionado informe el valor y trascendencia del que dió el referido delegado? Creemos que no; más aún no concebimos en él una estrechez tal de magín para no poder comprender que su dirección no ha sido tratada por el delegado de la Municipalidad, como debiera ser, y que más bien, con refinada dignidad, delegó en el lector el trabajo de juzgar la última dirección del Colegio de San Luis Gonzaga.

Estamos seguros de que en el ánimo del señor Ferraz, queda la convicción, á nuestro modo de entender, de que el Colegio de Cartago, no ha rendido el fruto que debiera rendir un establecimiento perfectamente dirigido, de lo cual blasona quien durante los últimos cuatro años lo ha tenido á su cargo.

El actual Municipio de Cartago, todas las personas sensatas, y en general, quien conozca á fondo cómo se manejó el Colegio de San Luis Gonzaga en la pasada Administración, saben y sienten lo que dejamos consignado.

Recientes artículos de la prensa

sa, cuyo contenido es veraz, por la misma razón, tratando de lo que ha sido el Colegio en sus últimos cuatro años, no han sorprendido á nadie. Solamente los camaradas civilistas de nuestro héroes, si son políticos que no le guardan rencor por su transfiguración en la pasada lucha, podrían "encargarse de ponerle el visto bueno á todo."

Continúa en el informe ignorando el autor que será del Colegio de San Luis en el presente año ¡pobrecito! En su penosa incertidumbre, lo acompañamos muy de veras y no podemos menos que ayudarlo á preferir las palabras de Cicerón "O tempora o mores" que nosotros libremente traducimos ¡Oh tiempos de los Demonios!

Después para alargar su informe, recuenta los alumnos que á fin de tomar carrera salieron del Colegio desde 1897. Hábilmente no queremos decir que con dicha intención, el informante descarta de su lista á los alumnos que igualmente para tomar carrera salieron en los años anteriores bajo la dirección del Doctor Ferraz; de los cuales recordamos á Luis Cruz, Guillermo Castro, C. Dobles, Alfredo Volio, H. V. Argüello, J. R. Argüello, Miguel Espinoza y Ramón Picado, quienes con los once primeros de la referida lista, fueron preparados durante la Dirección Ferraz para continuar sus estudios. Fácilmente se ve que los cuatro años de esta dirección dieron 19 bachilleres y que el tiempo de la del Municipio Director, no ha dado más que 10 es decir la mitad, de aquel número; y si á esto agregamos que á 3 de los últimos se les hizo repetir el 4º año en el Liceo, quizá por no haberle suscrito los certificados una autoridad como circunferencia que se le presentó como de molde á los chilenos para hacer demostración de su simpatía al Colegio de Cartago, resulta que sólo le quedan 7 bachilleres á ese señor Director informante. en sus cuatro años ó lo que es lo mismo un bachiller y setenta y cinco centésimas de bachiller para cada verano.

Muy lejanas están estas frases de haber inculpaciones al cuerpo de profesores del Colegio, el cual es el mismo que colaboró con el Doctor Ferraz, excepto uno de sus miembros de cuya adquisición cabe la gloria á nuestro ex-Presidente Municipal y Director del Colegio, porque no es para menos obtener un profesor que derrama cristalinidad y coqueas lágrimas ante la desgracia del Bonaparte en Santa Elena, y que por toda explicación hablando en clase del reparto de Polonia, dice con entrecortados sollozos: "Son injusticias de la humanidad." Advierte el héroe del informe la hostilidad con que se trata en el Liceo de Costa Rica á los es-

tudiantes de Cartago que allí se trasladan; de ello se queja amargamente. Tienen gracias las lamentaciones de ese señor, lo único deplorable es que aparezcan á estas horas, cuando antes tuvo oportunidad para gestionar á fin de que tales procederes hostiles no perjudicaran á nadie.

Sigue diciéndonos que el Colegio se ha sostenido desde hace cuatro años sin contrato de ningún género ¿qué contrato quiere el autor del informe más provechoso para el que lo explota que el que ha tenido él mismo siendo Presidente Municipal por mucho tiempo y á la vez Director del Colegio? ¿Habrá de verse él mismo con ojos torcidos? De seguro que sí.

Del contrato sobre enseñanza celebrado con el Doctor Ferraz, bien que pese al quejoso, ningún resultado se ha obtenido, á no ser el de haberle tardado algún tiempo el venturoso y tan deseado día de atrapar la dirección. Se ha concuido con la seriedad del Colegio, trasladándose á su dirección eternos con tratistas, sin nada escrito entre las partes, pero bien asegurados mediante un contrato celebrado consigo mismo; llevando á dar lugar á un improvisado profesor de Historia, heredero de las creencias de regidor, de que fue dueño el heredero, y con las cuales ambos se han favorecidos promoviendo á algunos repetidas veces reprobados á años superiores, sin rendir la prueba reglamentaria.

De 1893 á 1902 se han examinado en el Colegio, 176 alumnos; en ese número van comprendidos 38 del internado de los señores Gamboa, Picado y Schmiter, procedentes de otros lugares de la República, y que forman casi la cuarta parte de los 176 sin contar con los internos de familias de Cartago.

Las comparaciones que el autor del informe ha rehuido establecer, para aclarar quiénes han ganado ó perdido cursos, son bonitas zafadas de jirite, porque de no hacerlo así, á buen seguro se hubiera llevado la peor parte.

Los anticipos ó subvenciones á que se refiere el padre del informe, si los sufragó el Municipio fué en 1898 último año de la Dirección Ferraz, 1º de la Presidencia Municipal tantas veces

dicha, cuando se trató de llevar al Colegio un empresario de intercedido con la mira de preparar la caída del entonces Director Ferraz, componendas que efectivamente fracasaron.

Luégo nos confiera que él podría estar explotando el pingüe negocio que tanto le ha preocupado. Claro, como que era Director y la autoridad inmediata que aprobaba sus actos; por desgracia sus frecuentes quebrantamientos de salud, tenían que impedirle residir en el recinto del Colegio.

\$ 700 00 (cerrados), dice que han costado los reparos hechos al edificio y mueblaje del Colegio después del intermedio de 1898; suma enorme como casi todas las que en aquella época se erogaron para trabajos de obras públicas, sin que hasta el día se hayan podido ver los frutos de esos gastos. Con esos \$ 700 00 pudieran haberse hecho gran parte de las reformas urgentes que ocupan el final del célebre informe, el cual no es otra cosa que un ataque apasionado contra personas merecedoras de todo aprecio.

En resumen, los desfogos del documento analizado, no constituyen verdadero informe de la marcha anual de un Colegio; de allí que lo hayamos tratado como el mismo se presenta; su progreso, ha andado con tan mala suerte que no han sido bien aceptadas ni las frases con que creyó oportuno equiparar á uno de sus parientes que tronchó sus estudios; díjalo si no un comunicado que inserta La Justicia Social del domingo, al cual nos remitimos.

Qué ditirámico hay entre el informe que organiza estas cosas y el del Dr. don Valeriano Ferraz. Bien nos decía una honorable persona de esta ciudad hablando nos del asunto: ese informe, es al del Dr. Ferraz, como sus respectivos autores.

El monge del Convento Cartago, 1º de Marzo de 1903

CONTRIBUCION voluntaria nacional para erigir una estatua al Benemérito ex-Presidente de la República don Juan Mora.

Table with 2 columns: Name and Amount. Includes entries for 'El Derecho', 'El Obrero', 'Atrib. Santos', 'Juan A. V.', 'Victor Fernández G.', and 'Gerardo Guzmán'.

Al Gran Mundo

A LOS hombres de letras, á las gentes distinguidas, á todo lo culto, chic y de buen gusto, se pone en conocimiento que el

Restaurant Central

el primero de Costa Rica, lo cual monta tanto como decir de Centro América, se encuentra ya instalado frente al Banco Anglo Costarricense, Avenida Central, al paso del Tranvía, en los altos del Almacén de Durini.

BANDEINA del Dr. Worden

VIGORIZANTE Y RECONSTITUYENTE SIN RIVAL

La mejor medicina del Siglo

Cura radicalmente la IMPOTENCIA y ESPERMATORREA

Depósito LA VIOLETA

Manuel Coto Fernández...	10 00
Alfredo González...	10 00
Rogelio Fernández G...	10 00
Manuel J. Grillo...	10 00
Manuel Castro Q...	10 00
Carlos Orozco Castro...	10 00
Claudio González R...	10 00
Domingo González P...	10 00
Juan B. Quirós...	10 00
Ernesto Quirós A...	10 00
Alfredo Quirós A...	5 00
Arturo Morales...	10 00
Marcos Zúñiga...	10 00
M. J. Fernández...	10 00
José Fernández Rourí-	10 00
guez (español)...	10 00
P. J. Valverde...	10 00
Tomás Fernández...	10 00
Ernesto Marín C...	10 00
Ernesto Alfaro...	5 00
Juan Vte. Moneste...	5 00
Ana María Silano...	5 00
Angelina Solano...	5 00
Carlos Lizano M...	10 00
José Leandro Zamora...	10 00
Nicolás Hidalgo...	10 00
Manuel Argüello de Vars...	10 00
Tranquilino Chacón...	10 00
Camilo Esquivel...	5 00
Erique Esquivel...	5 00

Siguen las aclaraciones

Odio los *tiquis miquis* personales, y rehuyo siempre toda discusión que no sea doctrinal de principios. Pero el propietario de "Pandemonium," en su afán de conservar las suscripciones,—cosa que sinceramente le deseo, desciende á un terreno en "La Prensa Libre," que no es serio. Y esto último es lo que rechazo.

Decir que Luis Peña (*mi alter ego*) estaba encargado provisionalmente de la redacción de "Pandemonium" es falso. No acepté ese cargo cuando me fué ofrecido por el Sr. Lomónaco, por razones de orden privado.

Mi única intervención en el cacareado *Pandemonium*, ha sido el de un colaborador más ó menos activo ó afortunado.

¿Y esto autoriza al Sr. Lomónaco, á hacernos de eparaciones y ausencias, como dando á entender que abusé de una imaginaria representación?

No se atolondre el Sr. Lomónaco. ¿Tan pronto ha olvidado su excusa de 13 renglones —¡13 hablan de sí— publicada en la pretida revista, y en la que declara lo que á continuación comió? 'La ausencia del Sr. Gagini, coincidió con la separación del Sr. Arrillaga, y por este motivo, todo el trabajo recayó sobre mí?'

Félix Fabrega C.

Era un decepcionado... Tal vez por eso buscó entre las cajadas de la orgía el aturdimiento de su desgracia!

Ultimamente se había ido lejos de entre nosotros, y allá, al lado de los leones colombianos, quería morir envuelto en el manto de la Gloria que tanto ansió... La nueva se ha corrido hace ya muchos días; pero hasta hace pocos se ha confundido con certeza.

Hoy, aunque tarde, intento mostrarle esta pobre corona de siempre vivas....

Siempre me hacía recordar Fabrega con su carácter capaz de grandes hechos á aquel Grantaire que pinta V. Hugo en "Los Miserables": sólo que Félix no era un escéptico, pero tenía como aquel una divinidad á quien le rendía perennemente culto: La Libertad!

Su muerte ha sido el gran canso á su vida de luchador.

Semejante á esos ríos turbulentos cuyo cauce se desborda, y por desaguar en ese abismo donde afluyen todos, Fabrega también ha traspuesto ese abismo misterioso después de una vida de combates.

Yo tuve ocasión de tratarlo de cerca, y pude observar en su ánimo los designios que empeñaban su existencia.

Su talento no era de una mediana.

Pudo llegar á mucho entre nosotros, aquí donde los horizontes son pequeños; pero arrastrado por la ola política, perdió su pervenir y hasta su vida.

El mar tempestuoso de las letras humanas, donde p recen esos naufragos sociales, víctimas de

Pildoras Del Dr. PALMER

Específico sin rival en el tratamiento de la GONORREA.

Acompañamos estas pildoras en la inyección correspondiente; se garantiza la curación en CINCO DÍAS Depósito LA VIOLETA.—En Cartago, GUIER HNOS.

El Alcoholado maravilloso es el mejor ar mático que se conoce. Sustituya con ventaja el Agua Florida Con una f icción del Alcoholado se curan los dolores de cabeza, las neuralgias, etc., etc.

las las vaciones de afluibilidad h m a d o ó en sus antros. '¿Quién lo salvará?'

J. J. AGUILAR. Cartago, Febrero 1903.

SECCION NOTICIOSA

Por balmarse au-entes el Director y Administrador de este Diario, internamente se hacen cargo don Rogelio Fernández G. y don Teodoro Alázar, de la Dirección y Administración de esta hoja.

Propusimos

cuatro ó cinco puntos como base de discusión, y no se nos han contestado.

Pusimos *Punto Final*, y, después de cinco días de silencio, *El Día* de nuevo nos provoca.

Ante el público han sido ellos derrotados

Sabemos lo que buscan y con qué fin nos provocan, y nos precavemos contra un conflicto en que, por razones que á nadie se le ocultan, llevaríamos la peor parte.

El sábado perdieron el lance de escalerilla en flor que andaban buscando, y hoy de nuevo vuelven á la carga.

No somos imbéciles.

Pero el *Punto Final* se refiere á esa política *torcida*, no á las hazas de los Galeotes!

Dice *El Día* "que cuentan" que don Máximo tiene conferencias privadas con Rafael Iglesias y que ha resuelto admitirlo en el Partido

"Que cuentan" es el mismo "dicen que dicen" con qué se resguardan, los calumniadores, de la sanción pública; es el rumor que sparse el cobarde para dañar reputaciones y honras.

Quienes tienen una policía secreta de primer orden, la cual si gue á don Máximo; quienes andan al husmo de sus menores gestos, no tienen más que hojear los librito de apuntes de los dichos *juristas* para saber de un golpe la verdad.

La política es una cosa; la calumnia es otra.

Joven! ¿Te han debilitado los placeres? Pues toma Bandeina.

Jarabe de Tabonuco al Guayacol

Cura la tísis incipiente, la bronquitis, la tos, la ronquera y es catarrós.

Se devuelve el dinero si no da resultado.

No se debe usar otro pectoral que el TABONU O, reconocido como el mejor que se conoce. Depósito: LA VIOLETA

Depósito en Cartago: GUIER HERMANOS.

La fuerza de los débiles.

La fuerza de los débiles está en el estómago. No hablan os precisamente de la fuerza física representada por músculos, sino de la fuerza vital, ó sea la resistencia contra ataques de cualquier enfermedad. Falta absoluta de digestión es muerte segura. Falta parcial de digestión es debilidad y exposición á toda clase de peligros.



Todos los médicos saben que lo que necesita un estómago débil es *descanso, ayuda*, algo que haga sus veces, algo que le economice trabajo, algo que lo *cure sin gastarlo*, algo que evite y cure la indigestión, las agruras, los gases, la ocupación, las náuseas; algo, en fin, que se prepare precisamente para las enfermedades del estómago é intestinos, como las

Pastillas del Dr. Richards.

No venimos á imponer nuevas doctrinas, ni á crear nuevos sistemas. Apelamos al buen sentido de todos. ¿Es acaso lógico que las enfermedades del estómago puedan curarse con hierro—no importa en qué forma se presente—ó con purgantes, sean en líquidos ó pldoras? El hierro no deja de ser hierro porque se ponga en forma bonita y se anuncie á los cuatro vientos. Al fin y al cabo *es un metal* muy útil para fabricar arados y clavos, pero no siempre útil para los enfermos y jamás utilizable lógicamente en las enfermedades del estómago é intestinos.

En cuanto á los purgantes, puede decirse que son un mal necesario. *A veces* conviene tomar un laxante suave, pero tomar purgantes constantemente es acabar con el estómago.

Las Pastillas del Dr. Richards no contienen ingredientes purgantes ni minerales. Son digestivas y antisépticas simplemente.

Las Pastillas del Dr. Richards son quizás el único remedio anunciado al público que merece *ambos* calificativos: digestivo y antiséptico.

Se venden en todas las farmacias buenas; las recetan los mejores médicos y las han usado con éxito millares de pacientes.

"Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente."

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK

UN DESARREGLO DEL HIGADO

LA CAUSA DE LAS ENFERMEDADES

del Estómago, los Riñones y el Sistema Nervioso

Extracto de una lectura sobre el Hígado, pronunciada ante el Colegio Médico de Medicina por el

Dr. J. H. HAYDOCK

El Hígado se ha conocido siempre como el gran hacedor y purificador de la sangre para la circulación. Por su tamaño y tejido esponjado representa una gran parte en el organismo humano para las funciones de asimilación y nutrición. El alimento que tomamos, al pasar por los órganos digestivos, se convierte en Glucosa y Peptona, y bajo esta forma entra en la vena Porta. Aquí por la acción del Hígado se convierten estas sustancias en una especie de azúcar, y salen del Hígado por la vena Hepática, para entrar en el torrente circulatorio. La nueva substancia que se forma sirve para mantener el desarrollo del sistema.

El Doctor Murchison dice:—"La composición de la bilis es muy complicada. El Hígado está constantemente segregando bilis; en mayor cantidad antes de tomar alimento, y disminuyendo a medida que se va saciando el apetito."—Por consiguiente si este órgano tan importante de nuestro sistema ó el pasaje de bilis que está en conexión con él, sufre la menor interrupción, se presentan casos que unen como consecuencia precisa tendencia á Debilidad General, manifestados en peculiaridades que dan por resultado los síntomas siguientes que todos conocemos

- 1°—El paciente se queja de peso y llenura de estómago.
- 2°—Dilatación del estómago y los intestinos
- 3°—Cardialgia.
- 4°—Sensación de cansancio, dolor en las extremidades, y mucho sueño después de las comidas,
- 5°—Mal gusto en la boca, especialmente por la mañana, y la lengua sucia
- 6°—Entrebimiento con ataques ocasionales de diarrea.
- 7°—Dolor de cabeza frontal.
- 8°—Espíritu abatido y gran melancolía, con pereza y disposición á dejar todo para el día siguiente.

Todos los síntomas mencionados indican desarreglo de las funciones del Hígado, y ahora tenemos la gran importancia de algún error practicado según el estado del paciente, quien debe inmediatamente proveerse de algún ESTIMULANTE PARA EL HIGADO, siendo el mejor modo de hacerlo en píldoras. Experiencia diaria muestra esto: que el método más activo y eficaz de que se puede depender para promover la acción del Hígado, es hacer uso de una píldora que obre diariamente y sistemáticamente como un medicamento antibilioso. No es en purgantes fuertes y severos, que además de paralizar las funciones del Hígado, son desagradables al paladar, y por consiguiente ha preparado una píldora que es bastante activa y contiene una dosis completa, las cuales he llamado

Píldoras nuevas del Dr. Haydock para el Hígado

(CUBIERTAS CON AZÚCAR)

¡UNA PÍLDORA ES UNA DOSIS! ¡UNA PÍLDORA ES UNA DOSIS!

EN TODAS LAS ENFERMEDADES BILIOSAS Y DEL HIGADO, las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado son un remedio perfecto. Para las enfermedades de la mujer, postración nerviosas, debilidad, abatimiento general, falta de apetito y dolores de cabeza, se encontrará que las Píldoras del Dr. Haydock para el Hígado, son un remedio eficaz. Sus efectos son universales y se puede garantizar que curan con certeza.

Las PÍLDORAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO son la verdadera esencia de la salud y la mayor bendición que la ciencia ha dado al mundo.

Envíese por este medicamento y no se tome ningún otro. La irresolución y la tardanza equivalen al suicidio, cuando se tiene a la mano el remedio que cura inmediatamente. Atáquese el mal á tiempo y se evitarán muchos días de sufrimiento.

Cada frasco contiene veinte píldoras: cada píldora es una dosis. Son condecoradas y vendidas en todas las BOTICAS DEL MUNDO. Pídase copia del folleto ilustrado "El Hígado y su Misterio". Como estas píldoras son enteramente diferentes de las 212 clases que hay en el mercado, cualquier incrédulo puede obtener un frasco GRATIS en resibo de su nombre y dirección. Para obtener las píldoras legítimas del Doctor Haydock de las cuales hay muchas falsificaciones obsérvese que la firma de Jno. Haydock y W. H. Tone & Co. aparece escrita en cada paquete de una docena. No se compren sin este requisito.

HAYDOCK & Co., Unicos fabricantes, New York, U. S. A.

McKessen y Robbins,—Agentes,—New York.

José Florentino Quesada

Comerciante ambulante

Ofrece en las Plazas de San José, Cartago y Heredia: géneros de primera, ropa hecha de todas clases, dulce á cinco centavos libra.

Nadie da más barato, nadie, vende mejores artículos, no puede haber competencia!

En San José, viernes y sábado

En Cartago, jueves y domingo

En Heredia, miércoles

se le encuentra en los mercados.

Espacio disponible

¡MENTIRA!

No hay tal crisis ni tal culebra de pelo.

El simpático Mister Asch ha resuelto el problema. Acérquese usted á La Ciudad de Londres y quedará convencido. Lo que usted busque, lo que usted quiera; el gusto más caprichoso quedará satisfecho con muy poca cosa donde M. Asch

Esta casa ha hecho una rebaja de cincuenta por ciento en todas las mercancías.

El Vigor del Cabello

del Dr. Ayer



es un artículo de tocador, pergamado, de los más delicados, con cuyo uso el cabello se pone suave, flexible y lustroso. Devuelve al cabello descolorido y gris la frescura de su primer color; conserva la cabeza libre de caspa, sana los humores molestos e impide la caída del cabello. Hace crecer el cabello, destruye la caspa, doquiera se emplea

El Vigor del Cabello del Dr. Ayer

suplanta todas las demás preparaciones y pasa á ser el favorito de las señoras y caballeros.

Preparado por Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Medallas de Oro en las Principales Exposiciones Universales

Espacio disponible

Santo Domingo de San Mateo.

Gran Hotel Franco Costarricense

—PROPIETARIOS: MOLINA Y OJACOMANI—

Tenemos el gusto de poner á la disposición del público este hotel, queda situado frente á la Iglesia, con todas las comodidades. Es lo más chic.

Se atiende á todo pasajero. Almuerzos y Comidas al gusto. Todo bueno y bien condimentado. Precios equitativos. Bestias para pasajeros y paseos. Con un telegrama basta.

Enero 22 de 1903.



Propiedades Especiales.

La Emulsión de Scott, como ingeniosa combinación de aceite purísimo de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa, levanta la resistencia orgánica, contribuye al aumento de las fuerzas físicas, vigorizando nervios y músculos, regulariza la digestión y estimula el apetito. Además combate los venenos que vician la sangre ó promueve su pronta eliminación, y goza de propiedades especiales y seguras contra las múltiples afecciones del aparato respiratorio.

Un sabor agradable y un aprovechamiento fácil y completo realzan sus méritos terapéuticos. Su

absoluta eficacia

contra la anemia, tisis, raquitis, enfermedades nerviosas, del pecho y pulmones, alteraciones de la sangre, denticiones difíciles y crecimiento rápido, la han conquistado fama universal.

La humanidad no ha podido menos de encontrar en tan benéficos atributos el secreto de la vida.

Todas las zonas y latitudes cuentan ahora por millares las existencias que merced á ella han sido heroicamente arrebatadas de los brazos de la muerte.

Rehúsen las llamadas "tan buenas" ó "más baratas" que la de Scott.

De venta en todas partes.

SCOTT & BOWNE, Químicos, New York.

Barbería La Esperanza

de Teodoro Carvajal Jiménez, que estaba situada contiguo á la Botica de la Fé, se ha trasladado frente á las Alcaldías, en el lugar que ocupaba don Procopio Elizondo; donde ofrece sus servicios á sus parroquianos.

Tip. de "El Derecho"